

Les frontières quelle histoire !

ARCHAMPS. Ce week-end, le 39^e congrès des sociétés savantes de Savoie, organisé par la Salévienne sur le thème "Espaces savoyards frontières et découpages", il a été l'occasion de plonger dans l'histoire avec en toile de fond les relations transfrontalières actuelles et futures

3 5 conférences sur toute la journée de samedi agrémentées de deux visites culturelles, le dimanche dans les cités voisines de Carouge et de Ferney-Voltaire... deux jours durant et sur un rythme pour le moins intense, le 39^e Congrès des sociétés savantes de Savoie, organisé cette année par la Salévienne, aura battu son plein sur le site d'Archamps. Le thème de cette nouvelle édition s'intitulait "Espaces savoyards, frontières et découpages". Un choix pas vraiment innocent comme le relevait avec humour Bernard Gaud, président de la Communauté de communes du Genevois, en accueillant conférenciers et historiens constatant *« qu'il n'y avait pas meilleur endroit pour parler de frontières »*.

De son côté, Charles Hussy, président du congrès et directeur du département de géographie de l'université de Genève, donnait d'emblée dans son discours inaugural la dimension de cette journée de travail. Faisant le parallèle avec l'entrée en vigueur des bilatérales, *« et à une époque où le localisme se développe »*, il orientait la réflexion sur *« la frontière comme limite d'identité permettant aux deux parties de se découvrir »*.



L'ensemble des participants à ce 39^e Congrès des sociétés savantes de Savoie réunis sur le site d'Archamps.

En préambule, Charles Hussy livrait une définition de la frontière *« non comme une barrière, un obstacle, mais plutôt comme un cadre de vie, une ligne de rencontre »*. Une base de réflexion présente dans toutes les conférences données lors de cette journée placée sous le signe d'une histoire locale souvent méconnue. À travers les âges du XVII^e à aujourd'hui, en passant par la Seconde

Guerre mondiale, conférenciers et historiens ont retracé des épisodes de l'histoire mettant en scène les frontières. Leur fonctionnement, leur conséquence, leur sens social... à noter que chaque conférence donnera lieu à une publication. Parmi elles, on retrouvera en autres "La circulation clandestine des ouvrages interdits à travers les frontières savoyardes" de Georges Chevalier,

"Les fortifications du col du Glandon et du col de la Croix-de-Fer entre Savoie et Dauphiné" de Christian et Evelyne Dompnier, "Le Léman, sa frontière et la pêche professionnelle" de Robert Huysecom ou encore "Chemins de fer et frontières" de Gérard Lepère et Xavier Geillon. Autant de sujets divers et variés appartenant à l'histoire locale des pays de Savoie. ■